



GALERÍA DE ACADÉMICOS

Boletín
Real
Academia
de
Córdoba

BOLETÍN DE LA REAL ACADEMIA DE CIENCIAS, BELLAS LETRAS Y NOBLES ARTES DE CÓRDOBA

Academia fundada en el año 1810.

Asociada al Instituto de España.

Integrada en el Instituto de Academias de Andalucía y en la C.E.C.E.L.
del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Año CII

2023

Nº 172

GALERÍA DE ACADÉMICOS



ILMO. SR. D. BARTOLOMÉ VALLE BUENESTADO

Bartolomé Valle Buenestado nació en Villanueva de Córdoba el 12 de septiembre de 1951. Realizó los estudios primarios y de Bachillerato en su localidad natal, en la academia de D. Andrés Gómez Fernández, examinándose al final de cada año en el Instituto Séneca de Córdoba. Luego cursó estudios de Maestro de Primera Enseñanza en la

Escuela Normal de Córdoba (1966-69), que terminó con la calificación de Sobresaliente en Reválida y Premio Extraordinario. El mismo año —al tiempo que oposiciones al cuerpo de Magisterio, aunque sin llegar a ejercer— inició los estudios de la Licenciatura de Filosofía y Letras en la Universidad de Granada (1969-1974) prosiguiendo el disfrute de las becas concedidas por el Ministerio de Educación y Ciencia.

Terminados los estudios de Grado se incorporó a la Universidad de Córdoba en enero de 1975 como el primer Becario de Investigación de la recién creada Facultad de Filosofía y Letras, donde realizó la Memoria de Licenciatura —defendida en la Universidad de Granada en octubre de 1976 con la calificación de sobresaliente por unanimidad— y, posteriormente, en 1983, la Tesis de Doctorado —*Geografía agraria de Los Pedroches*— realizada bajo la dirección de Don Joaquín Bosque Maurel y presentada en la Universidad de Córdoba. Obtuvo la calificación de Sobresaliente *cum laude* y el Premio Extraordinario de Doctorado.

El 1 de octubre de 1975 fue contratado como Profesor de Geografía por la Universidad de Córdoba, iniciándose entonces un vínculo docente que ha durado cuarenta y siete años, hasta el día 30 de septiembre de 2022, fecha de su jubilación. Siempre ejerció en el Departamento de Geografía, primero como Profesor Encargado de Curso en régimen de compatibilidad con su condición de Becario de Investigación, luego como Profesor Titular de Universidad (1983-1992) y desde 1992 como Catedrático de Universidad del área de conocimiento Análisis Geográfico Regional. Al término del periodo de becario, en 1978, accedió por oposición al cuerpo de Profesores Agregados de Bachillerato con destino durante cuatro años en el Instituto López Neyra de nuestra capital, desde donde pudo simultanear la plaza con el puesto de Profesor Contratado en la Universidad de Córdoba. En 1982 declinó el acceso a Cátedra de Bachillerato y solicitó la excedencia, y posterior renuncia, como Profesor de Bachillerato para dedicarse en régimen de exclusividad a la docencia e investigación universitarias.

En tan dilatado periodo ha impartido docencia en decenas de cursos reglados a varios millares de estudiantes —preferente, aunque no exclusivamente, en la Facultad de Filosofía y Letras— a los cuales profesa cariño, reconocimiento, admiración por los logros que han conseguido y agradecimiento por cuanto de ellos ha recibido, y un número también muy elevado de cursos y seminarios en la Universidad de Córdoba y en otras universidades españolas. Asimismo ha sido docente o profesor invitado reiteradas veces en universidades extranjeras de Francia, Alemania, Reino Unido, Estados Unidos y Perú. Mención especial y recuerdo afectuoso mere-

ce la impartición de medio centenar de cursos en la Cátedra Intergeneracional —crisol de generosidad e ilusión— durante los últimos veinticinco años con notable grado de complacencia personal y de concurrencia ajena.

Tanto en unos casos como en otros, la práctica docente además de ejercicio profesional ha estado marcada por una firme vocación y entusiasta dedicación y fundamentada en la creencia primera y última de fe en la educación y en la cultura como bienes individuales y colectivos, motores para la felicidad y el progreso de personas y sociedades.

Sincrónicamente ha desarrollado una fecunda labor investigadora, que se ha materializado en la publicación de una quincena de libros y más de un centenar de artículos de referencia, comunicaciones y ponencias a congresos y reuniones científicas. Se caracteriza por una amplia diversidad temática dentro de la Geografía Regional (medio ambiente y espacios protegidos, geografía rural y urbana, geografía de la población y del turismo, geografías literarias y paisaje) y por haber abierto nuevos campos y temas con trabajos pioneros luego cultivados por colegas españoles y compañeros de Departamento. Como principales referentes espaciales de estudio destacan Los Pedroches, Sierra Morena y la ciudad de Córdoba, y como referentes temáticos los relativos a la dehesa como paisaje, como espacio productivo y como agrosistema de convergencia armónica entre naturaleza y cultura, entre inteligencia y medio ambiente.

Complementariamente a lo antedicho, ha desempeñado o ejercido cargos y funciones de índole administrativa. Entre ellas las siguientes: Vicedecano de Ordenación Académica (1987-1993) y Decano de la Facultad de Filosofía y Letras (1993-1996), Director del Departamento de Geografía y Ciencias del Territorio (1997-1999), Director Académico de Ucoaviación, Secretario del Consejo Social de la Universidad de Córdoba (1999-2005), Secretario General de la Universidad Internacional de Andalucía (2005-2008), etc., y la participación en numerosas Comisiones y órganos de gobierno de la universidad.

Fuera del ámbito universitario ha participado en foros, reuniones y organismos con nombramientos y funciones diversas, como los de miembro de las Juntas Rectoras de los Parques Naturales de Hornachuelos y de la Sierra de Cardena y Montoro, Presidente de esta desde 2012, Presidente del Observatorio de Sostenibilidad de la provincia de Córdoba, Vocal del Consejo Económico y Social de la provincia de Córdoba, miembro del equipo técnico y director del Proyecto para la declaración de Sierra Morena como Reserva de la Biosfera, etc.

En cuanto a otras actividades que completan la semblanza, cabe destacar por la repercusión posterior e importancia intrínseca del cometido, la participación en la génesis, diseño de los Programas Erasmus de la Unión Europea, en la promoción de los primeros programas de colaboración de la Universidad de Córdoba con las de los países miembros y en establecimiento del Sistema Europeo de Transferencia de Créditos (ECTS) que hicieron posibles los intercambios de estudiantes sobre la carta de equivalencia de los estudios cursados en las universidades de destino y de origen. Y otras iniciativas de clara dimensión cultural como la fundación de la Cátedra de Taurología de la Universidad de Córdoba o la Escuela Municipal de Astronomía de Villanueva de Córdoba.

En la Real Academia de Córdoba —de la que se honra de formar parte y a la que agradece las deferencias recibidas— ha presentado más de treinta comunicaciones. Académico Correspondiente en Villanueva de Córdoba en 2009 y en Córdoba en 2013. Fue elegido por unanimidad Académico Numerario el día 30 de junio de 2021, leyendo su discurso de ingreso el día 16 de diciembre de 2021, cuyo texto se reproduce en las páginas de este mismo Boletín.

